



México SA

- Deuda, menor que antes del covid // Con Fox-Borolas-Peña, 400% más // Trueque: Xóchitl, casa por chirona

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

No era esperable otra cosa, pero el hecho es que los gritones de siempre han armado tremendo escándalo por el paquete económico 2024, el último de la presente administración, y dos son los “puntos de conflicto” (deuda pública y déficit fiscal) en los que han puesto en la mira los mismos que antes callaban y aplaudían como focas cada que el gerente de Los Pinos en turno cumplía con el ritual de entrega del citado paquete, mientras el débito público se multiplicó por cinco en los tres últimos gobiernos (Fox, Calderón y Peña Nieto), sin saber bien a bien a dónde fue a parar esa catarata de recursos.

El tema salió a colación en la mañanera de ayer, cuando el presidente López Obrador explicó: “Año con año, cuando se presenta el presupuesto, se considera un porcentaje para contratación de deuda a partir de lo que se piensa que va a ingresar por recaudación y de las obras que se tienen que construir. Entonces, puede ser que haya un déficit, un faltante, entre lo que ingresa y lo que se requiere para hacer las obras públicas. Entonces, hay parámetros: nosotros no nos salimos de lo que autoriza el Congreso, que es, en el caso de la Cámara de Diputados, la

encargada de aprobar el presupuesto. Pero no sólo es en la cuestión legal, sino que no podemos endeudar al país”.

De hecho, dijo el mandatario, México es el país “posiblemente con menos deuda después de la pandemia; no solicitamos deuda adicional, y es cosa de ver qué sucedió en Estados Unidos, en España, en cualquier otro país. Cuando la pandemia, lo primero que hicieron, y hasta lo recomendaban los organismos financieros internacionales, fue contratar deuda; nosotros no lo hicimos. Por eso, aunque se cayó la economía, nos aumentó la deuda sin recurrir a créditos; entonces, con relación al producto interno bruto, la deuda subió como de 46 a 52 por ciento del PIB”.

(Dicho sea de paso, la deuda de Estados Unidos –la información es del FMI, al cierre de 2022– equivale a 274 por ciento de su PIB y es la nación más endeudada del mundo. Tan sólo entre 2019 y 2022, el saldo creció nueve puntos porcentuales de su producto interno bruto. China no está muy lejos: 272 por ciento del PIB; Japón, 260; España, 113. En fin, para no ir más lejos, la deuda global equivale a 238 por ciento del PIB mundial).



López Obrador detalló que “encontramos la deuda en 46.5 por ciento del PIB; con la pandemia se nos fue a 52 por ciento, pero la bajamos después de ella a 47. De todas maneras, nosotros vamos a quedar debajo del porcentaje de endeudamiento de Calderón y de Peña Nieto; ellos aumentaron la deuda en siete puntos porcentuales del PIB; nosotros la vamos a dejar dos, tres puntos abajo, y esto va a significar un margen hacia adelante, para que en 2025, 2026, tengan una reserva quienes vayan a sustituirnos”.

Además, dijo el mandatario, “toda esa deuda que va a autorizar, si es que lo deciden así en el Congreso, es para obras, porque antes ni siquiera se cumplía con el propósito de que la deuda pública sólo puede contraerse para una obra determinada, y eso se perdió con el tiempo, se solicitaba la deuda y no se sabía en qué se invertía el recurso; ahora ya no es de esa manera. Es muy importante que se aclare. Imagínense cuántos nuevos bienes le están quedando a la nación, o sea, sin deuda”. Lo cierto es que los gritones de siempre “andan buscando los gazapos, las podridas, pero ya estamos acostumbrados a esto, ya cuando salen estas cosas ya nosotros sabemos”.

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, con Fox la deuda pública se incrementó en alrededor de 50 por ciento; con Calderón, 88 por ciento, y con Peña Nieto, 79 por ciento, y el grueso de ese endeudamiento se destinó al pago de intereses de la propia deuda y a gasto corriente. ¿Y dónde quedó el 73 constitucional? (“Ningún empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de obras que directamente produzcan un incremento en los ingresos públicos...”) ¿Y dónde los gritones de hoy?

Las rebanadas del pastel

Los *Morenos* exigen demoler la muy chueca y sucia casa de Xóchitl Gálvez, pero la mártir responde que dormiría “en una de las tantas casas que me abrieron, para ir entrenando, por las dudas”. Sin embargo, para ella la oferta de hospedaje es mucho más atractiva, pues en cualquiera de los reclusorios le garantizan una cómoda estancia y gratis... No sean maloras con los chilangos: Cuauhtémoc Blanco quiere ser candidato a la Ciudad de México, cuando mantiene destrozado al estado de Morelos. Ni la burla perdona... Y hoy por la noche a gritar a todo pulmón: ¡Viva México!

Twitter: [@cafevega](https://twitter.com/cafevega)